## 坂 口 安 吾 研 究

## 第 大戦 期 0 作 品

からかい矛盾の全てを、翼竜的を見るでなど、「現有るどうにもルスについて」における、ファルスは、人間の「凡有るどうにも、坂口安吾の文学に対する初期の方法意識は、一九三二年の『ファ (1)という考え方に表われている。事実を忠実に再現しようとするによって、ソックリそのまま昇天させてしまおうと企むのだ。」

私 向

小説の方法に対する批判をもって、坂口は虚構による小説を志

していたのである。

(2) 対の孤独 --- 生存それ自体が孕んでいる絶対の孤独」にあるとし、 彼の文学観の或る確立を行なり。それは、文学のふるさとは「絶 しません。なぜなら、ふるさとは我々のゆりかごではあるけれど ません。否、 「アモラルな、この突き放した物語だけが文学というのではあり そのあと、 大人の仕事は、決してふるさとへ帰ることではないから。」 考える考え方である。 彼は一九四一年に『文学のふるさと』を著わして、 私はむしろ、とのような物語を、それほど高く評価

るいは「その宿命を逆転してかえって自己の特権と化」(する意しい倫理創造への意欲」(「相対的に上昇するという運動」(も学には、「絶対の孤独」を見つめるととにより、そこからの「新 図があった、 との文学観をふまえて、ふつう多くの研究者は、 と評価している。 坂口安吾の文

作品にかいては具現していなかったと い り と とに

なる。

坂口の『文学のふるさと』における志向

する「波子」(一九四一年九月)を、檀一雄氏は「さるでリルケ ラバラの状態を素材にして、人と人とのつながりのなさを主題と ととろが、婚期を迎えた娘の波子とその父と母のそれぞれの

浜

本

絁

逸

み方が正しいとすれば、 倫理の創造」「上昇するという湿勁」を意図していたとすれば、 きっているところにとの作品の価値があると考えている。 いるのである。」(と評価している。「孤独」をそれとして描きることの切実さを直截に描くところに、この作品の読が生まれて ているのである。いわば、造型的な美に静止するかわりに、 々の群を描いた『古部』(一九四二年二月)を、佐々木誌一氏は の生活をとにかく自己の欲望の元足な求めて平和に生きている人 と感心して読んでいる。また、考えるということのない一日一日 の清澄な作品をでも、読み終ったような後珠が感じられる。」 価値を見いだしていることになる。徳一雄氏、佐々木基一氏の読 や佐々木基一氏はともに作者の意図とは異なったところに作品の 「孤独の美」に作品としての秀れた点を見いだしている堂一夫氏 「との作品は、よく人間の孤独の美ともいうべきものを造型しえ 久保田芳太郎氏たちのいりように坂口が「孤独」から「新しい 生き

りよりはむしろ「孤独そのもの」を描いていると思われた。わたし自身の読後の印象もまた「新しい倫理」を求めているとい

来実、坂口はその後の『青春論』(一九四二年一一月、一二月)をだ、孤独のみ。」(と記している。

うか、ということである。ある。また、意図を具現しえないとすれば、方法に問題はなかろある。また、意図を具現しえないとすれば、方法に問題はなかろに帰っていかざるを得なかったのではなかろうか、ということでの過程において無意識的にか意識的にかひとりでに「絶対の孤独」とこで考えられることは、坂口はその意図にもかかわらず創作とこで考えられることは、坂口はその意図にもかかわらず創作

の意図とその具現体としての作品との間にある方法上の問題点をいるかどうかを検討したい。もし、それが実現されていれば日本いるかどうかを検討したい。もし、それが実現されていれば日本いるかどうかを検討したい。もし、それが実現されていれば日本の近代文学の狭さを克服し虚構による創造的世界の構築の基盤にいるかどうかを検討したい。もし、それが実現されていれば日本の意図とその具現体としての作品との間にある方法上の問題点をの意図とその具現体としての作品との間にある方法上の問題点をの意図とその具現体としての作品との間にある方法上の問題点をの意図とその具現体としての作品との間にある方法上の問題点をの意図とその具現体としての作品との間にある方法上の問題点を

『真珠』は、一九四一年十二月八日に真珠湾攻撃に参加した潜

当時の悪に対して疑念を投げかけたのである。当時の悪に対して疑念を投げかけたのである。」(と疑念をさしはさみどとろのない不思議な事実なのである。」(と疑念をさしはさみどとろのない不思議な事実なのである。」(と疑念をさしはさんでいる。人間に死をすすめるととが悪であるとすれば、坂口はんでいる。人間に死をすすめるととが悪であるとすれば、坂口はんでいる。人間に死をすすめるととが悪であるとすれば、坂口は水艦乗組員九名の死を 踏しての 捷報を聞いたととを直接のモチー水艦乗組員九名の死を 踏しての 捷報を聞いたととを直接のモチー

いる。 んだ気がした。」『と絶賛している。もっとも、との平野氏の批平洋戦争勃発以来はじめて芸術家の手になる文学らしい文学を読 え方に対して坂口が作品をもって疑念を提出している点にみている。 家が賛めたたえているときにそのよりな死・そのよりな賛めたた の作品の感動を、平野氏は、 からその点は考慮して読まねばならないであろう。ともあれ、と 時の戦争遂行機関に対する抵抗のための戦術的な賞賛ともとれる かしく結んでいるように、文学的基準による賞賛というよりは当 評は末尾を「ひとすじ虹のごとくかがやく精神の張りつめかた、 の『真珠』が群をぬいて立派だった。すこし誇張していえば、 生命を軽んじる行為に対する抗議の書を生ましめたのである。 との作品を平野謙氏は「最近読んだ作品のなかでは、 「絶対の孤独」に人間の存在を見る坂口の見方が、彼 若い人々が自ら死を求めその死を国 ともど 太

でらる。状況、つまり人間否定の戦争体制から距離をおき自己を守ったの状況、つまり人間否定の戦争体制から距離をおき自己を守ったの「絶対の孤独」を見つめることによって坂口は第二次大戦期の大

吾の眼には、 覚があった、といえよう。 争遂行機関への愛にすりかわっていくことに異和感を感じない感 ての国家との区別が見えていない。坂口には、国土 への 愛 が戦 情的に書きそえる眼でもあった。このように書きそえるときの安 らぬ。一兵たりとも、 と、大詔の捧読、つづいて、東条首相の謹話があった。涙が流れ ュースがあるはずである。客は僕ひとり。頰ひげをあたっている 珠湾攻撃を知って、 しかしながら、 4。一兵たりとも、敵をわが国土に入れてはならぬ。」(と感言葉のいらない時が来た。必要ならば、僕の命も捧げねばな 国土そのものと国土を破壊に導く戦争遂行機関とし との「孤独」を見る目は、 「僕はラジオのある床屋を探した。やがてニ 同時に、 日本軍の真

を方に対してはその真の意味を理解しえていないのである。 は例の徴用逃れだ)私は時々そとを訪ねて荒正人と挨拶する と におったが、この男は『必ず生き残る』と確信し、その時期が と記す坂口には、坂口の周囲で、当時の大状況から自己を離しひ 々木基一もそうで、彼はいち早く女と山奥の温泉へ逃げた。」 と記す坂口には、坂口の周囲で、当時の大状況から自己を離しひ を記す坂口には、坂口の周囲で、当時の大状況から自己を離しひ と記す坂口には、坂口の周囲で、当時の大状況から自己を離しひ とれたど力みはしなかったが平野謙もその考へであり、佐 以る。これほど力みはしなかったが平野謙もその考へであり、佐 以る。これほど力みはしなかったが平野謙もその時期が と記す坂口には、坂口の周囲で、当時の大状況から自己を離しひ と記す坂口には、坂口の周囲で、当時の大水況から自己を離しひ と記す坂口には、坂口の周囲で、当時の大水況から自己を離しひ と記す坂口には、坂口の周囲で、当時の大水況から自己を離しひ

をいったが、私のやぶれかぶれも、共産主義に身を投じるととでいた。自分を偽ることないに、彼の「絶対の孤独」に帰りゆく姿勢が、自己の孤独に執することは、彼の「絶対の孤独」に帰りゆく姿勢が、自己の孤独に執することは、彼の「絶対の孤独」に帰りゆく姿勢が、自己の孤独に執することは、彼の「絶対の孤独」に帰りゆく姿をによって身を離している。このようなとき、「私の利己心」がとによって身を離している。このようなとき、「私の利己心」がとによってりたから。」 (と「私の利己心」を思考の軸とするととによってとから言えることはなくなっていた。私は私の欲情について知っていた。自己の孤独に執するととれてあったが、私のやぶれかぶれも、共産主義に身を投じるとと私であったが、私のやぶれかぶれも、共産主義に身を投じるとと

果的に、生命を軽んじるものへの疑念を提出しえた、という意義戦期という大状況にあって大状況に距離を置くことによって、結ろう、ということも容易に想像される。だから、それは、戦後という建設期にあっても、その社会からだから、それは、戦後という建設期にあっても、その社会から

### Ξ

を持っていたのである。

も問題があったと思われる。 出発を 具現しえていないとすれば、その意図を作品化する方法にではないとしながら、その実現体の作品においてふるさとからの坂口が、創作の意図において文学は孤独のふるさとへ帰るとと

描いている。描いて、父と娘の葛藤の頂点を次のように坂口は、『波子』において、父と娘の葛藤の頂点を次のように

「御先祖御一同様の前で、あなたに頼みたいことがあります。」

つの政治の共産主義に対しても「サーカスの一座に加入をたのむ

戦争遂行が一つの政治であったとすれば、それに対するもり一

## ....; (中略) .....

\*。 - 「どうか、遠山さんと結婚して下さい。父の一生の、お願いで

まさか、泣いているのではないだろう。

父は、平伏しながら、叫んだ。ふりしぼったような声だった。

独はますますあらわになるのみである。
とのように戯画化して描く方法は、まさに、坂口がその作家としての出発において想いえがいたファルスの方法による作品化でよって、ソックリそのまま昇天させてしまおうと企」んでいるのかもしれない。しかし、このように戯画化したのでは、父の顧によって、ソックリそのまま昇天させてしまおうと企」んでいるのかもしれない。しかし、このように戯画化したのでは、父の顧いはくいちがうだけでそれ以上の葛藤を生まず、新しい、娘の願いはくいちがうだけでそれ以上の葛藤を生まず、新しい、娘の願いはくいちがうだけでそれ以上の葛藤を生まず、新しい、娘の願いはくいちがうだけでそれ以上の葛藤を生まず、新しい、娘の願いはくいちがうだけでそれ以上の葛藤を生まず、新しい、娘の願いはくいちがうだけでそれ以上の葛藤を生まず、新しい、娘の願いはくいちがうだけでそれ以上の葛藤を生まず、新しいが高はそっくりそのままあいかわらず残る。父の孤独と娘の孤い方面はそっくりそのままあいかわらず残る。父の孤独と娘の孤い方面はそっくりそのままあいかわらず残る。父の孤独と娘の孤独とはいうない。

戯画化表現にある、とわたしは考えている。「ふるさと」からぬけ出ようとしてぬけ出しえない原因の一つがさせることをはばんでいるといわざるをえない。「孤独」という葛藤の頂点を戯画化して描く方法自体が人物たちの矛盾を昇天

……(中略)……気の強いとと夥しい」「関さんは単純極まる人世稀な聖人」と人物を規定し、『古都』においては「主婦四十三居もどきの表現が好きな父」「奇妙奇天烈を連中」「遠山青年は近坂口は、登場人物を描くとき、たとえば『波子』において「芝

変化しない。 変化しない。 変化しない。 『真珠』では「ガランドウは、土器の発掘が好きなの と規定し、『真珠』では「ガランドウは、土器の発掘が好きなの と規定し、『真珠』では「ガランドウは、土器の発掘が好きなの と規定し、『真珠』では「ガランドウは、土器の発掘が好きなの と規定し、『真珠』では「ガランドウは、土器の発掘が好きなの

意図を具現化しえない方法上の原因の二つめであろう。 上昇していく方法ではなさそうである。人物の規定表現が、創作現は、「ふるさと」へ帰りゆく方法であっても、そこから出発し、はじめるときの位置と叙述を終わったときの位置とに変密を生まなすすめていくのであるが、作者あるいは人物たちをして叙述を坂口は、体内に「絶対の孤独」を孕むととによって作品の叙述

む作用が、揶揄的を規定表現のしかたにはあるのではないか、といれたのである。「近世稀な聖人」などという規定のしかたである。「近世稀な聖人」などという規定のしかたにはのしかたである。当時の社会の暗さのためにデスペレートな人物をあるのである。当時の社会の暗さのためにデスペレートな人物をあたちの感情および精神の軌跡をともに歩むという規定のしかたにはのしかたである。「近世稀な聖人」などという規定のしかたにはっしかたである。「近世稀な聖人」などという規定のしかたにはったの感情がよび精神の軌跡をとれている。作者と登場人物たち物たちの感情がよび精神の軌跡をとれている。作者と登場人物たちの内的なである。「近世稀な聖人」などという規定のしかたにはあるのではないか、といれたのである。

考える。

するとき、 つぎに、 坂口は、 擬態語・擬音語を多く使っている。 叙述や描写において「動き」をことばに表現

## 「波子」

- 。政治や事業に小さくチピチピ手を出して……
- 。二人の顔をチラチラ見ながら……
- 眼がギラギラ光った。

\_ \_ ラリと、グラグラした、ピタリと、ウォー。ウォー。と、 コロ、ヴォ、ヴォ、パラバラに、チクチクと、モゾモゾと

。…と煩りにチクチク何か云う。

。とブリプリしながら

。バケツの水をジャアジャアぶちまけて

ブンブン、ギクリとする、チラチラ、ドキンドキン、フムフム オドオドし、ヘッヘッへ、ララ、ララ、ララと、カラカラと

。 クタクタに 疲れる

。行軍にヘトヘトになった挙句の果には

。オイデオイデをしている。

、グッと、ガブガブ、ホッとする。 ジメジメして、ボリボリ、ドッカと。

ある語は二回三回と使われている。擬態語・撰音語はその指示機 に困った時に安易に使われやすいのであるが、 ( )に記したような擬態語・擬音語をも含めてそれぞれの作品に 意味範囲がきわめてあいまいで広い。それだけに動きの表現 その指示範囲・意

味機能の広さ・あいまいさは表現の個性をおしのける傾向を強く

持っている。

の使用一般が作品に対して未知の世界へはいることを拒否すると はいえないのであるが、坂口のはあいは擬態語・擬音語の使用に えるのである。 おいて、独自の語の創造への苦悶、発見への模索が少ない、とい 態語・擬音語を作り出す人もいるのであるから、擬態語・擬音語 よってはそのよりなあいまいさを承知の上で、その作家独自の擬 造的な世界において把えることを困難にする。もっとも、 きを新しく把握すること、 擬態語・擬音語の安易な使用は、ありきたりの見方を破って 動きそのものを現実の次元を超える創 作家に

あると考えられる。方法上の問題点の三つめである。 の個性化をはばみ、新しい世界への上昇をさえぎっている原因が 坂口は、 『波子』などにおける擬態語・擬音語の使用のしかたにも作品 「事・物」の表現にあたっては、誇張表現を多く使っ

## 「波子」

。子供の時から小心で

。生来の小心で

。大悪評だ

。大ケチの 親爺

「古都」

。父は小心翼々として

。小心で不鍛錬な

安いといえば大安だが

人生観の大根幹 主婦は大ぼやきだ

## 「真珠」

。東洋一の美貌

人の為しうる最大の犠牲

豪胆果敢

。偉大なる戦果

。東海道を股にかけて

。大威張りで腰かけている大男

いっていいかと思う。といっていいかと思う。といっていいかと思う。といっていいかと思う。坂口のいう「孤独という人間の現実」がら出られなかった四つめの方法上の原因は誇張表現には事実の世界をふくらませて表現する可能性はあっても、真実の世界を造型のように事実を誇張して把握するかぎり、誇張表現には事実の世のように事実を誇張して把握するかぎり、誇張表現には事実の世のように事実を誘張して把握するかぎり、誇張表現には事実の世のはあいの「小」、「古都」のはあいの「大」のように、さらにのはあいの「小」、「古都」のはあいの「大」のように、さらにのはあいの「大」のように、「波子」とれば人物の規定表現と似た方法である。坂口には、「波子」とれば入物の規定表現と似た方法である。坂口には、「波子」

つぎにその構成方法に目を向けてみる。

えば、次のような描き方である。 あるが、その「切なさ」を、坂口は風に象徴して描いている。例らるが、その「切なさ」を、坂口は風に象徴して描いている。例でからを、家族という名の三人に案外結びつきがなく人 と 人 とのに渡子』の主人公・波子は、父、母、娘の三人で関西旅行をし

なく、ただ、吹いている。西からきた風でもなかった。ただ風。たて、 物思いのあいだ、愁いと愁いのあいだをわけて、涯もはっきり眺め続けてきたものは、ただ、粛々と吹く風であった。 はっきり眺め続けてきたものは、ただ、粛々と吹く風であった。 一番いつも、綺麗だと思いながら、然し、 との旅行のあいだ、一番いつも、綺麗な早春の畑が走り、青々として海原もひらけ、そう汽車の窓を早春の畑が走り、青々として海原もひらけ、そう

が三度出てくる。その二度めの部分は次のような部分である。(八節からなる作品『波子』の第五節に、この「粛々と吹く風」

った雑誌が落ち、お茶がひっくりかえった。子供達に投げてやって「パンザイ」手をふった。膝にのせてあでいる。波子は、突然立ち上って、窓をあけて、密柑の網袋を……汽車は畑を走っていた。子供達が汽車に手をふり、叫ん

「気違いのように。みっともない……」

その風につながれた心のむすぶととがないように。いなぐ、暗い、ものりい風を見た。その風の吹き当る涯がない。いている。そうして、波子は、風を見た。知らない人の心をつい者の花曇り。眼をとじると、眼をつきぬけて、粛々と風が吹せとよぶ知らない女が、たしなめる。波子は笑いだす、窓外母とよぶ知らない女が、たしなめる。波子は笑いだす、窓外

そして、三度めの部分が次の叙述である。

今も吹いている。いちった。眼をとじれば、眼にその風が、見えていた。そうして、あった。眼をとじれば、眼にその風が、見えていた。そうして、もなく、縋るべき一人の知りびともなく、粛々と吹く風のみがきつづけた、あの涯のない風であった。からだのまわりに何物をただ、今も尙、忘れるととのできないものは、旅のあいだ吹

ある。ほぼ同じ用語を用い、しかも、リズムをつけて構成しているのでほぼ同じ用語を用い、しかも、リズムをつけて構成しているので短篇の一節に三度も数行にわたるほぼ等質の描写をくりかえし、

子」は、孤独の「切なさ」を美しく洗いあげるように表現し、う品をでも、読み終ったような後味」を感じたのであろうか。『波ある。このあたりの表現に檀一雄氏は「まるでリルケの清澄な作坂口は、「人間の孤独」を詠嘆しながらうたいあげているので

たいあげるための効果的な構成を行なっている。

「遠足」ということばに象徴して描いている。 『真珠』においては、若い九人の潜水艦による 死への出発を

は真珠湾をめざして、一路水中に姿を没した。「その第二の部かった。ただ、征きます、と云ったのみ。そうして、あなた方 で貰って、まるで遠足に行くようだ」と、あなた方は勇んで挺 分は次のような叙述である。 に乗込んだ。然し、出陣の挨拶に、行って来ます、とは云わな 「お弁当を持ったり、サイダーを持ったり、チョコレートま

の帰りであった。即はい残すことはない。あなた方にとっては、本当に、ただ遠足 愈々あなた方は遠足から帰るのである。死へ向って帰るのだ。 ている。あなた方は、ただ、無言、然し、それも長くはない。 た。然し、須叟にして火焰消滅、すでに敵艦の姿は水中に没し 爆発の轟音が湾内にとどろき、灼熱の鉄片が空中高く飛散し 真珠湾内にひそんでいた長い一日。遠足がどりやら終った。

して数行ずつ描くことを三度リフレインすることによって美しく そして、第三の部分は次のような叙述になっている。 死の悲壮さ、凄惨さ、むなしさを「遠足に行く」という表現に託 た。まったく、あなた方は遠足に行ってしまったのである。いわさなかった。生還の二字を忘れたとき、あなた方は死も忘れ り通して、真珠袴海底を散る肉片などに就ては、あまり心を患 あなた方は、<br />
汗じみた作業服で毎日毎晩鍋鉄の<br />
艇内にがんば

感動的に歌いあげているのである。 とのような詠嘆的構成をするときには、坂口には、もはや、

ると考えるの

じられる。孤独そのものに酔い、美化したい心情が坂口にはあっ れは、作品内の諸事件、 ことばがちりばめられることによって作品化を完了している。そ たのであろう。詠嘆的構成が、方法上の問題点の五つめである。 「絶対の孤独」から脱け出よりとする意図は消えていたように感 坂口の作品は、作品に生命を吹きとむものを集中的に表現する 諸事象、 人物の諸行動を感性的に把握し

# て表現する方法である。

「波子」

。けれども波子は、ばからしかった。やる気なら、黙って、さっ さとやりなさい、と思った。

。今となっても、まだ死花などと云いだして、 うけに入っている。 ばかばかしいのである。

。老骨よ。何処をさまよい、何処へ行くか。伝蔵は悲しかった。

「古都」

。特に、ブラットホームで、出発を見送るなんで、やりきれない ことじゃないかっ

後悔すらなく、ただ、酒をのむと、誰かれの差別もなく、怒り たくなるはかりであった。

。それは神々しいぐらい無邪気であった。 とれが仕事に生命を打込んだときの姿なのである。 「真珠」

(末尾

却々小綺麗で、 お花畑で風のまにまに吹きちらされる白骨に就て考え、これは ただ激しい。 との世から姿を消すにしては、 サッパリして 非情である。

あなた方は遠足に行ってしまったのである。 (末尾)

現である、と言っていいかと思う。 おいて感情の次元で判断する意味では現実の情緒的判断による表 とれらが、その感性的把握の例である。それは、感情の流れに

把握が方法上の六つめの問題点と考えられる。 断に収斂して、この地点において感情や論理がたちきられ、あと 的にも感性的にも進展のしようのない収斂的判断であるから。坂 題なのではない。小説である以上、作中人物あるいは作者が諸事 はありえず「孤独」の中への惑溺があるのみである。との感性的 は余情の中に感情のたゆたいを残すのみである。そとからは出発 口のこれらの作品においては、すべての葛藤がとのような情的判 ていると思われるところが問題なのである。もうそれ以上は論理 のでは、あまりにも主観的一時的な感情の世界にのめりとみすぎ が「ばからしかった」「悲しかった」「無邪気であった」という 象に情緒的判断をすることは当然である。けれども、そのしかた しかし、とこでも、とのよりな諸事象の感性的な把握一般が問

は作品においては実現していないのである。しかしながら、ここ ではない、といえると思う。「絶対の孤独」からの上昇という観て、との期の坂口の作品は「絶対の孤独」自体を描く以上のもの 感性的把握などは、「絶対の孤独」そのものを描くためには効果 点より『波子』『古都』『真珠』を見るかぎり、その意図を坂口 点にたては、とれらの方法上の問題点も、その一部、詠嘆的構成し 以上、万法上の問題点の追跡を試みたが、これらのことによっ な役割を果たしていると考えられる。 「絶対の孤独」そのものを坂口が描いたのである、という観

なく、 戦争による死の意義に疑念をさしはさみえたのであった。 図をもちながらも、 ションを求めるより他なかったであろうことが想像される。 るから、 の状況においては大状況から自己を守ることができ、結果的 をかった一つの作家の試行が坂口の第二次大戦期の作品群である。 えなかったために、 けれども、 坂口は、「孤独」を見つめ、描くということによって、 日本の近代文学のある種の狭さを克服して上昇しようとする意 創作活動を続けようとすれば素材の変化によるヴァリ 以後の創作活動はその内質においては同一であるより他 それは、人間存在の窮極に孤独を見いだしたので 豊かな創造的世界の表象にまで突き抜けきれ その方法において十分な強靱な方法を獲得し 戦

『FARCE とつらて』 創元社版「坂口安吾選集」第一

卷

1 注

2

| 四ページ | | 以下、選集は創元社版による。

3 芳太郎『坂口安吾覚え書―新戯作派についての手帳から―』 していたことはおのずから明瞭であろうかと思う。」(久保田 ではなくて、その底にはつねに新しい倫理創造への意欲をもや 「かれ坂口安吾の反抗がただたんに天邪鬼的な反対にある 『文学のふるさと』「選集」第一巻八二―八三ベージ

それを文学のふるさととしているわけですが、ことでとりわけ かれは、人間の凄惨な「絶対の孤独」を情熱的にえがきだし、 「日本文学」一九六〇年十二月号 「すでに有名な『文学のふるさと』というエッセイのなかで 三一ページ)

るさとへ帰ることではない』と、はっきり述べていることです 注目されるのは、それは絶対的に詠嘆するのでなく、『ふるさ **り運動が、とりいり意識からはじまるわけです。……(中略)** 絶対の孤独 十十死を核としつつそとから相対的に上昇するとい とは我々のゆりかどであるけれども、大人の仕事は、決してふ

学」一九六三年九月号 一二ページ) : 和十年代の文学 ― 下降的方法の文学を中心に ― 』「日本文 たかれの晩年の悲劇はあったと思われます。」(磯貝英夫『昭 に効力を発揮しなくなっていったわけで、そこに石川とちがっ 抽象は、やがて抽象化の度合をましてゆく社会に対しては次第 会の批判にすぐれた威力を発揮したのですが他面、その短距離 坂口の場合、そのいわば野次馬的庶民論理は、日本的虚構社

てかえって自己の特権と化していたかが解る。」 れた虚無と絶望のりえに立ちながら、いかにその宿命を逆転し (三枝康高『無頼派の作家たち -- 太宰・織田・坂口 --「注意深く【無頼派】の作品を読むならば、かれらがゆきく

檀一堆 「解説」 「選集」第三巻

「文学」一九六四年七月号 五六ページ)

7 佐々木基一『解説』「日本文学全集55」新潮社 五一一ペー

『青春論』「選集」第三巻 一七八ページ

『真珠』「選集」第三巻 三三二ページ

平野謙 「坂口安吾論」「現代作家論」一五七―一六一ページ

昭和二二年二月一五日刊南北書園

11 判は良かったが時局にそわぬとの理由で、 「(昭和十八年)十月、『真珠』が大観堂より刊行され、評 再版を禁ぜられる。」

(年譜〔渡辺彰編〕「選集」第八巻)

13 12 『真珠』「選集」第三巻 三三五ページ

「魔の退屈」「いづとへ」一三二ページ 昭和二二年五月

五日発行一一月一日再版 真光社

『彼子』「選集」第三巻 三二三ページ 『暗い青春』「選集」第四巻 九九ページ

15 14

同前 三一九ページ

18 17 16 同前 三二一ページ

『真珠』「選集」 三三二ページ

19 同前 三三八ページ

同前 三三九ページ

20

附記 加えたものである。 学国語国文学会・広島大学国語国文学会における報告に手を とれは、一九六四年一一月一五日、 昭和三九年度全国 大

<一九六六・四・八改稿>